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Образовательный минимум 5 класс

	Четверть
	1

	Предмет
	Русский язык

	Класс
	5


	Термин (понятие)
	Определение

	Синтаксис
	Синтаксис – это раздел науки о языке, в котором изучаются словосочетание, предложение, текст.

	Словосочетание
	Словосочетание -  это два и более слов, связанных по смыслу и грамматически.

	Предложение
	Предложение – это слово или несколько слов, в которых заключено сообщение, вопрос или побуждение. 

По цели высказывания:

        - повествовательные

        - вопросительные

        - побудительные

    По интонации:

       - восклицательные

       - невосклицательные

	 Главные члены предложения.
	Главные члены предложения:

 Подлежащее отвечает на вопросы кто? что?

Сказуемое отвечает на вопросы что делает? кто такой?  что такое?

	Тире между подлежащим и сказуемым.
	Тире между подлежащим и сказуемым ставится, если  оба главных члена выражены существительным в именительном падеже.

	Виды предложений по наличию второстепенных членов предложения.
	Распространенное предложение – есть второстепенные члены.

Нераспространенное предложение – нет второстепенных членов.

	Второстепенные члены предложения
	Второстепенные члены предложения: 

Определение отвечает на вопросы какой? чей? который?
Дополнение отвечает на вопросы косвенных падежей.

Обстоятельство отвечает на вопросы где? куда? когда? откуда? как? зачем?  почему?


	Четверть
	2

	Предмет
	Русский язык

	Класс
	5


	Термин (понятие)
	Определение

	Предложения с однородными членами. 
	ОДНОРОДНЫМИ называются члены предложения, которые относятся к одному и тому же слову, отвечают на один и тот же вопрос, являются одним и тем же членом предложения.

1. Однородные члены предложения разделяются запятой, если  соединены бессоюзной связью.    

  2. Запятая не ставится, если соединены одиночными союзами И, ИЛИ. 

При однородных членах могут быть обобщающие слова.

	Предложения с обращением.


	Обращение – это слово или сочетание слов, называющее того, к кому обращаются с речью.

Обращения не являются членами предложения, на письме выделяются запятыми.

	Прямая речь
	Прямая речь – это чьи-либо слова, переданные без изменения. Прямая речь заключается в кавычки и всегда пишется с прописной буквы.

	Простые и сложные предложения.
	Предложение с одной  грамматической основой –  простое предложение.

Предложения, которые включают две или несколько грамматических основ, называются сложными.

Между частями сложного предложения ставится запятая.

	Фонетика
	Фонетика – это раздел языкознания, который изучает звуки речи.

	Лексикология 
	Лексикология  - раздел науки о языке, в котором изучается его словарный состав.

Однозначные слова — слова, у которых есть только одно лексическое значение. Многозначные слова — слова, у которых есть два и более лексических значения.


	Четверть
	3

	Предмет
	Русский язык

	Класс
	5


	Термин (понятие)
	Определение

	Морфемика.
	Морфемика - раздел науки о языке, в котором изучается, из каких значимых частей состоит слово.

Морфемы: корень, приставка, суффикс, основа, окончание.

	Правописание приставок.
	В приставках на –з (-с) буква з пишется перед звонкими согласными, а буква с пишется перед глухими согласными.

	Правописание букв о-а в корнях с чередованием.


	В корне –лаг-//-лож пишется а, если за корнем стоит суффикс –а-, пишется о, если за корнем суффикса –а- нет.

В корне –раст-//-ращ-//-рос- буква а пишется перед ст и щ; буква о - перед с. Исключения: росток, отрасль, ростовщик, Ростов, Ростислав.

	Буквы О-Ё после шипящих в корне слова.


	В корне после шипящих пишется буква ё, если к этим словам можно подобрать однокоренные слова с буквой е,
пишется буква о, если к этим словам нельзя подобрать однокоренные слова с буквой е.

	Буквы Ы-И после Ц


	Буква И пишется после Ц:

в корнях слов.  Исключения: цыган, цыплёнок, (на) цыпочках, цыкнуть, цыц.

в словах на –ция.
Буква Ы пишется после Ц:

в окончаниях и суффиксах - у царицы, сестрицын.


	Четверть
	4

	Предмет
	Русский язык

	Класс
	5


	Термин (понятие)
	Определение

	Три склонения имён существительных. 
	Имена существительные в русском языке изменяются по падежам и числам. Различают основные три типа склонения имен существительных. К 1 скл. относятся сущ. м. и ж. р. с окончаниями  - а и –я. Ко 2 склонению – сущ. муж. р. с нулевым окончанием и ср. р. с окончаниями –о и –е. К 3 скл.- сущ. ж. р. 

	Правописание О-Ё после шипящих в окончаниях.
	В окончаниях существительных и прилагательных после шипящих и ц под ударением пишется О, без ударения – Е.

	Правописание Ь в кратких прилагательных. 
	В кратких прилагательных после шипящих Ь не ставится.

	Виды глагола.
	Глаголы совершенного вида отвечают на вопрос что сделать? несовершенного – что делать?

	Правописание НЕ- с глаголами. 
	НЕ с глаголами пишется раздельно. Слитно пишутся глаголы, которые без НЕ не употребляются

	Правописание букв Е-И в корнях с чередованием.
	В корнях бер- -бир-, -дер- -дир-, -мер- -мир-, -пер- -пир-, -тер- -тир-, -блест- -блист-, -стел- -стил-, -жег- -жиг- буква И пишется, если после корня стоит суффикс –А-.

	Мягкий знак после шипящих в глаголах 2-го лица единственного числа.
	В глаголах 2-го лица единственного числа настоящего или будущего времени пишется ь




Образовательный минимум 6 класс

	Четверть
	1

	Предмет
	Русский язык

	Класс
	6


	Термин (понятие)
	Определение

	Общеупотребительные слова
	Слова,  известные  всему  народу,  которыми  пользуются  все  люди,  независимо  от  места жительства и профессии

	Слова ограниченного употребления
	Слова ограниченного употребления – это слова, понимание и употребление которых связаны с местом жительства человека, его профессией, родом занятий. Это диалектизмы, жаргонизмы, профессионализмы, архаизмы, историзмы.

	 Заимствованные слова
	Слова, вошедшие в русский язык из других языков.

	Словообразование
	Словообразование  - раздел науки о языке, в котором изучается, как образованы слова.

	Правописание букв о-а в корнях с чередованием.


	В корне -кос- – -кас- в безударном положении пишется буква  а, если после корня стоит суффикс -а-, и буква о, если этого суффикса нет.

В корне -гор- – -гар- в безударном положении пишется буква о. Исключения: выгарки, изгарь, пригарь.

В корне зар - зор- под ударением пишется та гласная, которая слышится, без ударения — а. Исключения: зоревать, зорянка.

	Текст


	Текст – это несколько предложений, которые связаны между собой по смыслу и расположены в определённой последовательности.

	Стили речи.


	Стили речи:

1) художественный

2) научный

3) официально-деловой

4) разговорный


	Четверть
	2


	Предмет
	Русский язык

	Класс
	6


	Термин (понятие)
	Определение

	Имя

существительное
	Часть речи, которая обозначает предмет и отвечает на вопросы кто? что? Постоянные признаки существительного: род, собственное или нарицательное, одушевленное или неодушевленное.

	Разносклоняемые

имена

существительные.
	Десять существительных среднего рода на –мя (бремя, стремя, время, вымя, знамя, имя, пламя, племя, семя, темя) и существительное мужского рода путь в Р., Д, П. падежах ед. числа имеют окончания существительных 3-го склонения –и; в Т.п. принимают окончания существительных 2 склонения –ем (-ём)

	Несклоняемые

имена

существительные
	Несклоняемые имена существительные имеют одну и ту же форму во всех падежах. 



	Не с

существительными.


	Не пишется слитно, если слово не употребляется без не и если может быть заменено синонимом без не: неряха, неправда (ложь). Пишется раздельно, если есть противопоставление.

	Буквы ч и щ в

суф. -чик (-щик)
	В суффиксе существительных -чик (-щик) после букв д-т, з-с и ж пишется буква ч. В остальных случаях пишется буква щ.

	Гласные в

суффиксах

-ек- и -ик-.


	Чтобы правильно написать гласные в суффиксах -ек- и -ик-, надо изменить форму слова. Если гласный выпадает, то в суффиксе надо писать букву е; если гласный не выпадает, то в суффиксе надо писать букву и. Например: сыночек – сыночка, носик – носика.

	Гласные о и е в

суффиксах

существительных
	После шипящих под ударением в суффиксах имён существительных пишется буква о, без ударения буква е. Например: снежок, горошек.


	Четверть
	3

	Предмет
	Русский язык

	Класс
	6


	Термин (понятие)
	Определение

	Правописание Н-

НН в именах

прилагательных,

образованных от

существительных.

	Н- 

.Суффиксы –АН-, -ЯН-,-ИН-
Исключение: оловянный, деревянный, стеклянный

-НН-
1. С суффиксом –Н-, если основа оканчивается на –Н- (сон – сонный)

2. Суффиксы –ЕНН-, -ОНН-

Исключение: ветреный, НО безветренный

	Правописание
НЕ с
прилагательными


	Слитно, если:
 - без НЕ не употребляется (нерадивый) 

- можно заменить синонимом без НЕ (недобрый – злой)
Раздельно, если: 

- есть противопоставление с союзом (не правдивый, а лживый)

 - есть слова не ДАЛЕКО НЕ, ВОВСЕ не, НИЧУТЬ НЕ, НИСКОЛЬКО НЕ 

	Имя числительное.

	1. Имя числительное – самостоятельная часть речи, обозначающая число, количество предметов или их порядок при счёте и отвечающая на вопросы сколько? который?

2. Имена числительные делятся на:

а) количественные;
б) порядковые;
 3. Порядковые числительные на –сотый, -тысячный, -миллионный, - миллиардный пишутся слитно.

4. В составных количественных числительных склоняется каждое слово.

5. При склонении составных  порядковых числительных изменяется только последнее слово.

	Местоимение.
	Местоимение – это часть речи, которая указывает на предметы, признаки, количество, но не называет их.

Разряды местоимений: личные, возвратное, притяжательные, вопросительные, относительные, неопределённые, отрицательные, указательные, определительные. 

В отрицательных и неопределённых местоимениях приставка не-  всегда ударная, а ни- - безударная.


	Четверть
	4

	Предмет
	Русский язык

	Класс
	6


	Термин (понятие)
	Определение

	Глагол.
	Глагол – самостоятельная часть речи, которая обозначает действие и отвечает на вопросы что делать? что сделать?  Глаголы бывают переходными и непереходными.

	 Наклонение


	Глаголы  изменяются  по  наклонениям.  Глаголы  могут  употребляться в форме  изъявительного  наклонения  (смотрим,  предложили,  будем  писать), условного  наклонения  (пошел  бы),  повелительного  наклонения  (читайте, сделай).

	Разноспрягаемые


	Глаголы, которые изменяются по первому и частично по второму спряжению, называются разноспрягаемыми. К ним относятся глаголы хотеть, бежать, есть, дать.

	Возвратные глаголы
	Глаголы с суффиксом –ся (-сь) называются возвратными. 

	Мягкий  знак в глаголах повелительного наклонения
	На  конце  глагола  в  повелительном  наклонении  после  мягких  согласных  и шипящих  пишется  буква  ь,  суффиксом -ся и перед окончанием -те.

	Правописание гласных в суффиксах глаголов
	Суффиксы –ова-, -ева-, -ыва-, -ива-.
Ставим глагол в 1-е лицо единственного числа (Я):

– суффикс выпадает → -ова-, -ева-;

– суффикс остается → -ыва-, -ива-.


Образовательный минимум 7 класс
	Четверть
	I

	Предмет
	Русский язык

	Класс
	7


	Термин (понятие)
	Определение

	Причастие
	Самостоятельная часть речи, которая обозначает признак по действию и отвечает на вопросы какой? какая? какое? какие? Имеет признаки глагола (вид, время, возвратность, переходность) и прилагательного (изменяется по числам, родам и падежам).

	Причастный оборот
	Это причастие с зависимыми словами. Если  причастный оборот стоит  после  определяемого слова, то он выделяется на письме запятыми

	Образование причастий
	Суффиксы, с помощью которых от глаголов образуются

действительные причастия настоящего времени: -ущ- (-ющ-); -ащ- (-ящ-);

действительные причастия прошедшего времени: вш-, -ш-;

страдательные причастия настоящего времени: -ем-, -ом-, -им-;

страдательные причастия прошедшего времени: -енн-, -нн-, -т-.

	Правописание суффиксов причастий


	1. Суффиксы –УЩ-(-ЮЩ-) пишутся в причастиях, образованных  от глаголов 1 спряжения.

2.  Суффиксы –АЩ-(-ЯЩ-) пишутся в причастиях, образованных от  глаголов 2 спряжения

3. Суффиксы -.ЕМ-, -ОМ- пишутся в причастиях, образованных  от глаголов 1 спряжения.

4. Суффикс –ИМ- пишется в причастиях, образованных от глаголов 2 спряжения.


	Четверть
	II

	Предмет
	русский язык

	Класс
	7 


	Термин (понятие)
	Определение

	Правописание –Н- и –НН- в суффиксах причастий и отглагольных прилагательных


	1. НН- в причастиях пишется:

1) есть приставка (кроме НЕ-)

2) есть зависимое слово

3) образовано от глагола совершенного вида 

4) образовано от глаголов с суффиксами –ова-, -ева-, -ирова-

2. Н в причастиях и отглагольных прилагательных пишется:

1) нет зависимых слов

2) в кратких причастиях

	Правописание НЕ с причастиями


	1. НЕ с причастиями пишется слитно:

          1) не употребляются без НЕ

          2) нет зависимого слова и противопоставления

      2.  НЕ с причастиями пишется раздельно:

           1) есть зависимое слово 

           2) имеется противопоставление

           3) в кратких причастиях

	Деепричастие


	1. Деепричастие – самостоятельная часть речи, которая обозначает добавочное действие

2. Деепричастный оборот – это деепричастие с зависимыми словами.

3. В предложении деепричастный оборот всегда относится к сказуемому, отвечает на вопросы как? каким образом? когда? является обстоятельством, на письме выделяется запятыми.

4. Не с деепричастиями пишется раздельно, кроме слов, которые  без НЕ- не употребляются.


	Четверть
	III

	Предмет
	русский язык

	Класс
	7


	Термин (понятие)
	Определение

	Наречие.
	Наречие – это неизменяемая часть речи, которая обозначает признак действия, признак другого признака. Отвечает на вопросы где? куда? когда? откуда? как? зачем? почему? каким образом? в какой мере? в какой степени? В предложении является обстоятельством.

	Правописание НЕ- с наречиями на –о и –е.
	Пишется слитно:

1)   если без НЕ- не употребляется 

2) 2) если можно заменить синонимом без НЕ

3) пишется раздельно:

1) 1) если есть противопоставление с союзами А, НО

2) 2) если есть слова вовсе не, далеко не, отнюдь не, ничуть не, нисколько не и др.

	Одна и две буквы Н в наречиях на –о и –е.
	В наречиях на – о и – е пишется столько же Н, сколько в прилагательных и причастиях, от которых они образованы. 

	Дефис между частями слова в наречиях.
	Через дефис наречия пишутся:

1) если образованы повторением (едва-едва, точь-в-точь)

2) с помощью суффиксов -ТО, -ЛИБО, -НИБУДЬ и приставки КОЕ-,

3) с приставкой ПО- и суффиксами –ОМУ(-ЕМУ), И (по-моему, по-птичьи)

4) с приставками ВО-(В-) и суффиксами- ЫХ(-ИХ) (во-первых, в-третьих).

	Мягкий знак после шипящих на конце наречий.
	В наречиях после шипящих пишется Ь  (исключения: уж, замуж, невтерпёж)

	 Категория состояния.
	Категория состояния – самостоятельная часть речи, которая обозначает состояние природы или человека).

	Предлог.

Правописание предлогов.
	Предлог – это служебная часть речи, которая используется для связи слов в предложении и словосочетании.

Через дефис пишутся следующие предлоги: из-за, из-под.


	Четверть
	IV

	Предмет
	русский язык

	Класс
	7 


	Термин (понятие)
	Определение

	Союз.
	Союз – это служебная часть речи, которая связывает между собой однородные члены предложения или части сложного предложения.

По значению союзы делятся на сочинительные и подчинительные. Сочинительные союзы служат для связи однородных членов предложения и равноправных по смыслу простых предложений в составе сложного. Подчинительные союзы связывают простые предложения в составе сложноподчинённого (СПП) предложения.

Сочинительные союзы по значению делятся на соединительные, противительные и разделительные.

	Частица. Разряды частиц.
	Частица – это служебная часть речи, которая вносит в предложение различные оттенки значения или служит для образования форм слов.

Частицы делятся на смысловые и формообразующие.

	Правописание частиц.
	Всегда раздельно пишутся частицы: бы, ли, же.

Через дефис пишутся частицы –ка, -то, -таки.

	Частица НИ
	Частица НИ служит:

1) для выражения отрицания в предложениях без подлежащего;

2)  для усиления отрицания, которое в предложении уже выражено частицей НЕ или словом НЕТ;

3) В придаточных предложениях для выражения утверждения после слов кто, что, где, как, куда и др.

	Междометия
	Междометия – неизменяемые слова и словосочетания, не являющиеся частями речи и служащие для выражения эмоций.


Образовательный минимум 8 класс
	Четверть
	1

	Предмет
	Русский язык

	Класс
	8


	Термин (понятие)
	Определение

	Словосочетание
	1. Согласование – это тип подчинительной связи, при которой зависимое слово согласуется с главным в роде, числе, падеже или в числе и падеже. 

2. Управление – это тип подчинительной связи, при которой зависимое слово ставится в определенном падеже.

3. Примыкание – это тип подчинительной связи, при которой зависимое слово присоединяется к главному только по смыслу; в роли зависимого слова выступают неизменяемые слова (наречие, деепричастие, инфинитив), А ТАКЖЕ притяжательные местоимения ЕГО, ЕЕ, ИХ.

	Сказуемое
	2. Типы сказуемых:

3. Простое глагольное выражается глагольной формой какого-либо наклонения.
4. Составное глагольное состоит из вспомогательного глагола и инфинитива.
5. Составное именное состоит из глагола-связки (может быть «нулевой») и именной части.

	Тире между подлежащим и сказуемым
	Тире между подлежащим и сказуемым ставится, если:

1. Оба главных члена выражены именами существительными в именительном падеже.

2. Оба главных члена выражены инфинитивом или один – именем существительным в именительном падеже, другой – инфинитивом.

3. Оба главных члена выражены числительными в именительном падеже или один – существительным в именительном падеже, а другой – числительным или сочетанием существительного с числительным.


	предмет
	русский язык

	четверть
	2

	класс
	8


	Термин (понятие)
	Определение

	Второстепенные члены предложения.
	Дополнение – второстепенный член предложения, который отвечает на вопросы косвенных  падежей.

 По форме выражения выделяют две разновидности дополнений:

прямое дополнение – форма винительного падежа без предлога; в родительном падеже без предлога при  отрицании или при обозначении части целого;
косвенное дополнение – все остальные формы
Определение – второстепенный член предложения, который отвечает на вопросы какой? чей?

Согласованные определения связаны с определяемым словом посредством согласования.

 Несогласованные  определения связаны с определяемым словом посредством управления или  примыкания.

Приложение – это согласованное определение, выраженное именем существительным.
Обстоятельство - второстепенный член предложения,  обозначает место, время, причину, цель, образ действия, степень, условие, отвечает на вопросы ГДЕ? КУДА? ОТКУДА? КОГДА?  ПОЧЕМУ? ЗАЧЕМ? КАК ПРИ КАКОМ УСЛОВИИ? НЕСМОТРЯ НА ЧТО?

	Односоставные предложения


	1) НАЗЫВНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ – это односоставное предложение, в котором главный член выражен существительным в форме именительного падежа.

2) ОПРЕДЕЛЕННО-ЛИЧНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ – это односоставное предложение, в котором главный член выражен глаголом в формах 1-го и 2-го лица единственного и множественного числа изъявительного наклонения или формами повелительного наклонения.

3) НЕОПРЕДЕЛЕННО-ЛИЧНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ – это односоставное предложение, в котором главный член выражен глаголом в форме 3-го лица множественного числа настоящего или будущего времени, или формой множественного числа прошедшего времени, или формой условного наклонения.

4) БЕЗЛИЧНОЕ состояние  (признак), которое существует независимо от производителя действия. ПРЕДЛОЖЕНИЕ – это односоставное предложение, выражающее действие или состояние (признак), которое существует независимо от производителя действия.


	Четверть
	3

	Предмет
	Русский язык

	Класс
	8


	Термин (понятие)
	Определение

	Однородные члены предложения.


	ОДНОРОДНЫМИ называются члены предложения, которые относятся к одному и тому же слову, отвечают на один и тот же вопрос, являются одним и тем же членом предложения.

	Знаки препинания при однородных членах предложения.
	1. Однородные члены предложения разделяются запятой, если 

     - соединены бессоюзной связью

     - соединены повторяющимися союзами

     - соединены противительными союзами 

      - перед второй частью сложного союза

  2. Не разделяются запятой, если    

- соединены одиночными союзами И, ИЛИ, ЛИБО

 - в устойчивых выражениях.

	Обособление
	Выделение второстепенных членов по смыслу называется обособлением. На письме обособленные выделяются запятыми, реже – тире.

	Обособление определений и приложений.
	1) Согласованные определения и приложения обособляются, 

- если относятся к личному местоимению.

- если стоят после определяемого существительного.

- если имеют добавочное обстоятельственное значение причины или уступки. 

2) Одиночное приложение, стоящее после определяемого слова, пишется через дефис.

	Обособление обстоятельств
	1) Всегда обособляются обстоятельства:

1. Если они выражены деепричастными оборотами и одиночными деепричастиями.

2. Если выражены существительными с предлогами НЕСМОТРЯ НА, НЕВЗИРАЯ НА.

2) Не обособляются:

1. Одиночные деепричастия, близкие по значению к наречиям образа действия.

2. Фразеологические сочетания, в состав которых входят деепричастия.

	Уточняющие члены предложения.
	УТОЧНЯЮЩИЕ члены предложения уточняют, конкретизируют, поясняют, значения разных членов предложения и, как правило, обособляются.


	Четверть
	4

	Предмет
	Русский язык

	Класс
	8


	Термин (понятие)
	Определение

	Знаки препинания при обращении.
	Обращения на письме выделяются запятыми. Если же обращение, стоящее в начале предложения, произносится с усиленной звательной интонацией, то после него на письме ставится восклицательный знак. Обращения не являются членами предложения.

	Вводные и вставные конструкции.
	1) Вводные конструкции – сочетания слов, с помощью которых говорящий выражает свое отношение к тому, о чем сообщает, указывает на источник сообщения, более четко оформляет мысль. Не являются членами предложения и всегда обособляются.

2) Вставные конструкции передают дополнительную, необязательную информацию. На письме выделяются тире и скобками.

	Прямая речь. Знаки препинания при прямой речи.
	Прямая речь – это чьи-либо слова, переданные без изменения. Прямая речь заключается в кавычки и всегда пишется с прописной буквы. Если прямая речь стоит после слов автора, то после слов автора ставится двоеточие. Если прямая речь стоит перед словами автора, то после прямой речи ставится тире, а слова автора пишутся со строчной буквы.

	Косвенная речь.
	Косвенная речь — пересказ чужой речи в форме придаточного предложения или второстепенных членов простого предложения. 


Образовательный минимум 9 класс

	Четверть
	1

	Предмет
	Русский язык

	Класс
	9


	Термин (понятие)
	Определение

	Сложное предложение
	1. Сложное предложение – это предложение, состоящее из двух или нескольких простых.

2. Союзные сложные предложения – это предложения с союзами и союзными словами.

3. Бессоюзные сложные предложения – это предложения без союзов и союзных слов.

4. Знаки препинания в сложном предложении ставятся на границах простых предложений.

	Сложносочиненное предложение
	1. Сложносочиненное предложение – это сложное предложение, простые в составе которого равноправны и соединены сочинительными союзами.

2. Запятая в сложносочиненном предложении ставится на границе простых предложений (чаще всего перед сочинительным союзом или перед второй его частью.)

3. Запятая в сложносочиненном предложении НЕ ставится, если есть общий второстепенный член.


	Четверть
	2

	Предмет
	Русский язык

	Класс
	9


	Термин (понятие)
	Определение

	Сложноподчиненное предложение
	1. Сложноподчиненное предложение – это сложное предложение, простые в составе которого связаны подчинительными союзами или союзными словами, а от главного к придаточному можно задать вопрос.

2.  К подчинительным союзам относятся:   

что, чтобы, для того чтобы, пока, если, хотя, потому что, так как, как, словно, будто, точно, как будто, так что.

3. Союзные слова – это наречия и относительные местоимения, связывающие простые предложения в составе сложноподчиненного.

4. К союзным словам относятся:  

что, кто, когда, как, который, какой, где, куда, откуда, почему, зачем, сколько, насколько   и др. 

5. Запятая в сложноподчиненном предложении ставится на границе простых (если придаточное  находится внутри главного, оно обособляется).

	Основные группы придаточных предложений по их значению.
	1. Придаточное определительное – отвечает на вопросы определения (какой?    чей? который?).

2. Придаточное изъяснительное – отвечает на вопросы дополнения (вопросы косвенных падежей).

4. Придаточные обстоятельственные – отвечают на вопросы обстоятельства.

5. Придаточные образа действия и степени - отвечают на вопросы как каким образом? в какой мере? в какой степени? насколько?

6. Придаточные места - отвечают на вопросы где? куда? откуда?

7. Придаточные времени - отвечают на вопросы когда? как долго? с каких пор? до каких пор?

8. Придаточные условия - отвечают на вопрос при каком условии?

9. Придаточные причины - отвечают на вопрос почему? отчего?

10. Придаточные цели - отвечают на вопрос зачем? для чего?

11. Придаточные сравнительные (придаточные сравнения) - отвечают на вопросы как? на что это похоже?

12. Придаточные уступительные (придаточные уступки) - отвечают на вопросы несмотря на что? вопреки чему?

13. Придаточные следствия - отвечают на вопрос и что из этого следует?


	Четверть
	3

	Предмет
	Русский язык

	Класс
	9


	Термин (понятие)
	Определение

	Сложноподчиненные предложения с несколькими придаточными
	1. Последовательное подчинение придаточных – это подчинение, при котором каждое предыдущее придаточное является главным для последующего (придаточные зависят друг от друга).

2. Параллельное подчинение придаточных – это подчинение, при котором несколько придаточных зависят от одного главного.

3. Однородное подчинение придаточных – это подчинение, при котором несколько придаточных зависят от одного главного и отвечают на один и тот же вопрос.

4. Запятая в предложении с несколькими придаточными ставится на границах простых предложений.

5. Запятая НЕ ставится:

1) на стыке двух подчинительных союзов при последовательном подчинении придаточных, если далее идет вторая часть союза – «то»;

2) между двумя однородными придаточными, если они соединены одиночными союзами «и», «или».

	Бессоюзное сложное предложение
	Бессоюзное сложное предложение – это сложное предложение, простые в составе которого связаны только интонационно, без союзов и союзных слов.

1. Запятая в бессоюзном предложении ставится, если простые выражают значение перечисления (между ними можно поставить союз «и»).

2. Точка с запятой в бессоюзном предложении ставится, если:

- простые выражают значение перечисления, но при этом распространены или осложнены;

- простые совсем не связаны между собой.

3. Двоеточие в бессоюзном предложении ставится, если:

- вторая часть имеет значение причины;

- вторая часть имеет значение пояснения, раскрывает смысл первой части;

- вторая часть имеет значение изъяснения, дополняет смысл первой части.

4.  Тире в бессоюзном предложении ставится, если:

 - первая часть имеет значение времени или условия;

- вторая часть имеет значение следствия, результата;

- содержание первой части противопоставляется содержанию второй;

- вторая часть имеет значение сравнения с первой;

- простые выражают быструю смену событий.


	Четверть
	4

	Предмет
	Русский язык

	Класс
	9


	Термин (понятие)
	Определение

	Сложные предложения с различными видами связи
	Сложное предложение с разными видами связи – это предложение, состоящее из трех и более простых, связанных различными видами связи.

1. Запятые в сложном предложении с разными видами связи ставятся на границах простых.

2. Запятая на стыке сочинительного и подчинительного союзов не ставится, если после придаточного предложения есть вторая часть союза – «то», «так» или союз «но».


Образовательный минимум 10 класс

	Полугодие
	1

	Предмет
	Русский язык

	Класс
	10


	Тема, термин
	Содержание, определение

	Лексика.  Фразеология.  
	Фразеологизмы – это устойчивые  сочетания.
Омонимы – это слова, разные по значению, но совпадающие по звучанию.
Паронимы – это слова, разные по значению, но сходные по звучанию.
Синонимы – это слова, разные по звучанию, но близкие по значению.

Антонимы – это слова, противоположные по значению.

	Правописание корней.
	Запомнить: ГОР, КЛОН, ТВОР, ЗАР, ПЛАВ

 (искл.: зоревать, выгарки, утварь, пловец, пловчиха, плывун)
От последующего согласного корня: раСТ, раЩ,  роС      искл.: росток, отрасль, Ростислав, Ростов, ростовщик

скаК, скоЧ  искл.: скачу, скачок

От суффикса А: бирА – бер дирА – дер мирА – мер пирА – пер тирА – тер блистА – блест, жигА – жег, стилА – стел, читА -  чет (искл. сочетать, сочетание)

касА – кос,     лагА – лож
От значения: мак - мок (А – «погружать в жидкость», О – «пропускать, впитывать жидкость»);

равн - ровн (А – «равный, одинаковый», О – «прямой, гладкий, ровный»)

	Правописание приставок
	ПРИ- 

1. Приближение, присоединение, примыкание 

2. Неполнота действия 

3. Близость к чему-либо

ПРЕ-

1. Значение «ОЧЕНЬ» 

2. Значение «ПЕРЕ»

–З Перед звонкой согласной

-С Перед глухой согласной


	Полугодие
	2

	Предмет
	Русский язык

	Класс
	10


	Тема, термин
	Содержание, определение

	Морфология
	1) Самостоятельные части речи – части речи, называющие предметы, признаки, действия, количество, отвечающие на вопросы и являющиеся в предложении его членами.

2) Служебные части речи – части речи, не имеющие предметного лексического значения, не отвечающие на вопросы и не являющиеся членами предложения.

	Правописание Н и НН в суффиксах прилагательных
	Н

НН

1. Суффиксы ИН, АН, ЯН 

искл.: оловяННый, стекляННый, деревяННый

1.Основа на Н + Н 

2. Прилагательные, не имеющие суффикса: юный, румяный.

2. Суффиксы ОНН, ЕНН 

искл.: ветреный (НО БЕЗветренный)



	Правописание безударных личных окончаний глаголов и суффиксов причастий настоящего времени
	Зависит от спряжения

1.​  Ко 2 спряжению относятся:

 1) –ить. Искл.: брить, стелить, зиждиться

2) 11 глаголов-исключений: гнать, держать, смотреть, видеть, дышать, слышать, ненавидеть, обидеть, терпеть, зависеть, вертеть.

К 1 склонению: все остальные.

1 спр.: Е, У, Ю
2 спр.: И, А, Я

	Суффиксы глаголов, деепричастий, причастий в прошедшем времени, прилагательных.
	Гласная в суффиксе глаголов, деепричастий, причастий в прошедшем времени определяется по инфинитиву (какая гласная в инфинитиве, такая и в прошедшем времени).

НО!!! Перед -н-, -нн- И → Е
2. Суффиксы глаголов –ОВА, -ЕВА-, -ЫВА-, -ИВА-
Ставим глагол в 1-е лицо единственного числа (Я):

– суффикс выпадает → -ова-, -ева-;

– суффикс остается → -ыва-, -ива-.

!!! -ВА- ударный суффикс – проверяем ударением,

кроме: продлевать, затмевать, застревать.

3. Суффиксы прилагательных

Суффиксы  -ЧИВ-, -ЛИВ -  → И

Суффиксы -ЕВ-, -ИВ- → под ударением И, без ударения Е

	НН и Н в причастиях и отглагольных прилагательных.

	НН 

Н 

1. Есть приставка (кроме НЕ)  

 искл.: смышлёный, названый брат, посажёный отец

В кратких причастиях

2. Есть суффиксы ОВА, ЕВА, ИРОВА 

       искл: кованый, жеваный

3. Есть зависимые слова 

4. Образованы от глаголов совершенного вида 

5. В словах: деланный, желанный, неслыханный, невиданный, нежданный, негаданный, нечаянный, окаянный.



	Правописание  производных предлогов, союзов, наречий 
	Зависит от условий

вследствие  плохой  погоды (= из – за)

Мал, зато  дорог  ( ==    НО  )

	Правописание  НЕ  со  всеми  частями  речи
	Зависит от условий

Неправда = ложь

ненавидеть (не употребляется без НЕ-)

не  далеко, а  близко (антонимы)

ничуть не красивая (есть зависимое слово)

еще не прочитанная (книга)

не любить (гл.)

не глядя (дееприч.)

не прочитана (кр. прич.)


Образовательный минимум 11 класс

	Полугодие
	1

	Предмет
	русский язык

	Класс
	11


	Термин (понятие)
	Определение

	Знаки препинания при однородных членах предложения
	1. Однородные члены предложения разделяются запятой, если
- соединены бессоюзной связью

- соединены повторяющимися союзами

- соединены противительными союзами

- перед второй частью двойного союза

2. Однородные члены предложения не разделяются запятой, если
- соединены одиночными союзами И, ИЛИ, ЛИБО

- в устойчивых выражениях

- внутри пар однородных членов

	Обособление определений и приложений
	1)​ Согласованные определения и приложения обособляются,

- если относятся к личному местоимению;

- если стоят после определяемого существительного;

- если имеют добавочное обстоятельственное значение причины или уступки.

2)​ Одиночное приложение, стоящее после определяемого слова, пишется через дефис.

	Обособление обстоятельств
	1)​ Всегда обособляются обстоятельства:

 - если они выражены деепричастными оборотами и одиночными деепричастиями.

- если выражены существительными с предлогами НЕСМОТРЯ НА, НЕВЗИРАЯ НА.

2)​ Не обособляются:

1.​ Одиночные деепричастия, близкие по значению к наречиям образа действия.

2.​ Фразеологические сочетания, в состав которых входят деепричастия.


	Полугодие
	2

	Предмет
	русский язык

	Класс
	11


	Термин (понятие)
	Определение

	Сложное предложение
	1.​ Запятая в сложносочиненном предложении ставится на границе простых предложений (чаще всего перед сочинительным союзом или перед второй его частью) и НЕ ставится, если есть общий второстепенный член.

 2. Запятая в сложноподчиненном предложении (в том числе с несколькими придаточными) и в сложной синтаксической конструкции ставится на границах простых предложений и НЕ ставится: 
1)​ на стыке двух союзов, если далее идет вторая часть союза – «то», «так», «но»;

2)​ между двумя однородными придаточными, если они соединены одиночными союзами «и», «или», «либо».

1. Запятая в бессоюзном предложении ставится, если простые выражают значение перечисления (между ними можно поставить союз «и»).

2. Точка с запятой в бессоюзном предложении ставится, если:

- простые выражают значение перечисления, но при этом распространены или осложнены;

- простые совсем не связаны между собой (между ними можно поставить точку).

3. Двоеточие в бессоюзном предложении ставится, если: вторая часть имеет значение 
-причины;

- пояснения, раскрывает смысл первой части;

- изъяснения, дополняет смысл первой части.

4.  Тире в бессоюзном предложении ставится, если:

 - первая часть имеет значение времени или условия;

- вторая часть имеет значение следствия, результата;

- содержание первой части противопоставляется содержанию второй;

- вторая часть имеет значение сравнения с первой;

- простые выражают быструю смену событий.

	Стилистика
	Стили языка: 

Разговорный
Научный 

Научно-популярный
Публицистический
Официально-деловой
Художественный
	Типы речи:

Повествование
Описание
Рассуждение



